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REGIÃO DOS INCONFIDENTES

Eleições 2024: cerimônias de diplomação 
encerram ciclo eleitoral e apresentam 
o futuro administrativo da região

Peterson Bruschi

As cidades que compõem a Região 
dos Inconfidentes realizaram o ritual 
jurídico que marca o encerramento 
oficial do processo eleitoral, e validam 
os eleitos em outubro de 2024 para as-
sumirem os poderes executivo e legis-
lativo, de janeiro de 2025 a dezembro 
de 2028.

OURO PRETO
A primeira cidade da região a di-

plomar seus eleitos foi Ouro Preto, na 
quinta-feira (12), no Centro de Con-
venções da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP). A solenidade, con-
duzida pela Justiça Eleitoral, confirmou 
os mandatos do prefeito, da vice-prefei-
ta e dos 15 vereadores que atuarão no 
período de 2025 a 2028. Com 80% dos 
parlamentares reeleitos, a nova compo-
sição da Câmara conta também com 
três novos integrantes.

Organizada pela Câmara Munici-
pal, a diplomação teve como destaque 
a entrega dos certificados pela juíza 
eleitoral Ana Paula Lobo, que esteve 
acompanhada do chefe do cartório 
Marcelo Rolim Silva de Queiroz e do 
promotor de Justiça Thiago Corrêa 
Afonso. Entre os convidados de honra 
estavam o presidente da OAB local, 
Robson Figueiredo, o prefeito Angelo 
Oswaldo (PV) e o atual presidente da 

Câmara, José Geraldo Muniz, conheci-
do como Zé do Binga.

ITABIRITO
O prefeito e o vice-prefeito eleitos 

em Itabirito, Dr. Elio da Mata (Cida-
dania) e Raphael Rondow (PSB), fo-
ram diplomados pela Justiça Eleitoral 
na quarta-feira, dia 18 de dezembro. A 
cerimônia realizada no Cine Teatro Liz 
Bastos também foi marcada pela diplo-
mação dos vereadores eleitos.

Estiveram presentes o juiz e o pro-
motor Eleitoral de Itabirito, Antônio 
Francisco Gonçalves e Umberto de 
Almeida Bizzo, o prefeito, Orlando Cal-
deira, o presidente da Câmara de Vere-
adores, Anderson Martins, a presidente 
da Subseção da Ordem dos Advogados 
do Brasil em Itabirito (OAB), Paula 
Maria Soares Campos, demais autori-
dades civis, militares e da Guarda Civil 
Municipal, além de membros da socie-
dade civil.

“Neste último ato encerramos os 
trabalhos da Justiça Eleitoral para o 
pleito de 2024. Desejamos sorte e sabe-
doria aos novos gestores para que Itabi-
rito continue no caminho do progresso”, 
enfatizou o juiz Antônio Francisco Gon-
çalves.

MARIANA
Mariana diplomou seus eleitos na 

manhã de 19/12, conjuntamente à 
cidade de Diogo de Vasconcelos, no 
auditório do hotel Providência, em 
Mariana.

A mesa de cerimônia foi presidi-
da pela Juíza Eleitoral Cirlaine Maria 
Guimarães, e contou em sua composi-
ção com o representante da Subseção 
Mariana da OAB, Bernardo Campo-
mizzi Machado, com o Chefe de Car-
tório Oliveira Marinho Ventura, com o 
prefeito de Mariana Celso Cota Neto, 
com o prefeito de Diogo de Vascon-
celos, Domingos Antunes Vieira, com 
o presidente da Câmara de Diogo de 
Vasconcelos, Célio de Souza e com o 
vice-presidente da Câmara de Mariana, 
Fernando Sampaio de Castro.

Os candidatos eleitos a prefeito, Ju-
liano Duarte por Mariana, e João Cláu-
dio por Diogo de Vasconcelos, bem 
como seus vices e os vereadores eleitos 
receberam das mãos da juíza eleitoral 
os diplomas, destacando a ausência do 
candidato eleito a vereador por Diogo 
de Vasconcelos, Geraldo Magela Gon-
çalves.

Com a diplomação concluída, os 
eleitos se preparam para a cerimônia de 
posse, programada para 1º de janeiro 
de 2025, data que marca o início oficial 
de seus mandatos.

RECESSO: 
informamos ao público 
leitor e colaboradores 
que o jornal O LIBERAL 
entra em recesso a partir 
desta edição, retornando 
sua circulação 
impressa no dia 
17/01/2024. Agradecemos 
a confiança e parceria 
de todos, desejando um 
Feliz Natal e um Ano 
Novo repleto de alegrias e 
realizações para todos!

Peterson Bruschi

Diplomação dos Vereadores da Câmara Municipal de Mariana

Peterson Bruschi

Ouro Preto - Angelo Oswaldo

Diplomação dos Vereadores da 
Câmara Municipal de Ouro Preto

Ouro Preto - Regina Braga

Mariana - Juliano Duarte e Sônia Azzi

Mariana: 
Celso 

Cota, Julia-
no Duarte, 

filho e 
esposa

Itabirito - Elio da Mata, Orlando 
Caldeira e Raphael Rondow
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Toponímia antiga Toponímia antiga 
de Cachoeira IIde Cachoeira II

Vamos, agora, à Vila Alegre que, pelo lado mais próximo ao 
Pastinho, tem início na Rua 6, ao lado da unidade de serviços 
médicos que, equivocadamente, chamam de UPA, e, mais próximo 
ao centro, tem início pouco acima da capela de São Francisco. As 
primeiras edificações, naquela região, são do início dos anos 60 
e, devido ao alto grau de dificuldade, para ali chegar, acrescido da 
falta do básico (água, esgoto e luz) para ali morar, o então nascente 
bairro era, jocosamente, chamado pelo povo de “vila vaiquemqué”. 
Em tempo de seca era muita poeira e no tempo chuvoso, um barro 
vermelho escorregadio como quiabo! Aos poucos, o bairro se 
desenvolveu, ganhou nome adequado e, hoje, até ostenta alguma 
atividade comercial. 

Entretanto, há um equívoco quanto ao território de abrangência 
do nome Vila Alegre, porque o altiplano, acima da torre de celular, 
tem denominação antiga, talvez ainda do período colonial. Aquela 
região sempre foi denominada Cruz dos Monges ou Cruz do Monge. 
Crê-se mais correto o nome Cruz do Monge pois, na verdade, seria 
apenas um monge que ali habitou, marcando o local com uma cruz; 
daí o nome da região. Até início dos anos 60, quando se ergueram 
as primeiras moradias, bem cá embaixo, na região Cruz do Monge 
havia somente um morador, ao lado da capela de São Sebastião. A 
população daquela região é, praticamente, composta de imigrantes 
internos, portanto desconhecedora de tal peculiaridade, o que a 
exime do equívoco, que precisa ser reparado. Cabe às autoridades 
municipais fazê-lo; e, fazendo, estará a respeitar o sentimento 
de cachoeirenses, que não querem o desaparecimento de suas 
memórias históricas. Como se não bastasse, além desse equívoco de 
abrangência da denominação “Vila Alegre” sobre o território da “Cruz 
do Monge”, outro se registrou no livro Igrejas e Capelas, publicado 
pela Editora Ouro Preto, em 2016. Na referência à capela de São 
Sebastião consta que o local se denomina Cruz dos Monges, porque 
um monge teria, ali, morrido, pendurado pelo estribo e arrastado pelo 
cavalo que montava. De fato, o fato ocorreu, não longe dali, porém 
não com o monge e, sim, com um coadjutor ou irmão leigo salesiano, 
bem distante, no tempo, do citado monge. De acordo com relato no 
livro Memórias do Cinco Lustros das Escolas Dom Bosco, a tragédia 
ocorreu, na manhã do dia 26 de outubro de 1920. Grupo de visitantes 
das Escolas Dom Bosco, padres, bispo e autoridades civis, dirigia-
se a cavalo para a estação Henrique Hargreaves (nome anterior 
da estação Dom Bosco) onde embarcariam para seus pontos de 
origem. A cerca de um quilômetro do colégio, no início de uma ladeira, 
defrontaram, de longe, com a figura de um cavalo em disparada, no 
sentido contrário ao deles; preso pelo estribo, um rapaz estava sendo 
arrastado. Era o irmão leigo e professor, José Thelles Brandão, que 
tinha saído à frente, a conduzir malas. Embora não tivesse nenhuma 
fratura, seus órgãos internos foram abalados e muito sangue ele 
perdera. Resistiu ainda por vinte e quatro horas. Desde então, aquela 
ladeira em forma de “C” invertido ficou conhecida como Morro do 
Brandão. Próximos no espaço, porém distantes no tempo, os dois 
relatos se misturaram e somaram mais um equívoco à história do 
bairro Cruz do Monge. 

A histórica, autêntica e popular denominação Cruz do Monge 
precisa ser resgatada, se não se quiser ter outros marcos 
importantes do passado cachoeirense também desaparecidos. Dói, 
na alma, por exemplo, quando serviços burocráticos da CEMIG 
refugam o nome Cruz do Monge, alegando que isso não existe. 
Parece que os cachoeirenses se perderam em casa, não sabem 
onde nasceram, cresceram, estudaram; onde constituem famílias e 
educam filhos. Têm que ouvir alguém que, de fora, vêm lhes ensinar 
o que é isso ou aquilo que eles próprios criaram ou realizaram. Essa 
questão já foi levada a alguém, que então tinha assento na Câmara 
Municipal, mas, assim como tantos outros assuntos, não menos 
importantes, não mereceu consideração da edilidade. Espera-se 
que este rogo, de forma pública, gere resultados favoráveis.

Mais à frente do bairro Cruz do Monge, cujos destaques são 
a capela de São Sebastião e o CAIC, está a região do Madureira, 
marcada pela capela de Santo Antônio, tendo ao lado o mais 
novo cemitério local. A denominação Madureira também deve ser 
preservada.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Reforma fiscal avança, mas 
poderia ser bem mais ampla

A reforma fiscal-tributária 
que o Congresso aprovou não é a 
melhor do mundo nem a que este 
complexo e desigual Brasil precisa. 
Mas traz inovações e moderniza-
ções importantes que podem, ao 
longo do tempo, ser aprimoradas. A 
verdade é que com este Congresso, 
no qual o governo não tem maioria, 
não é possível avançar mais, uma 
vez que prepondera o perfil conser-
vador de sua maioria parlamentar e, 
por outro lado, como é sobejamente 
sabido, são muitos e poderosos os 
interesses que são exercidos sobre 
o Congresso em favor de manter 
privilégios de segmentos políticos, 
econômicos e empresariais. Mas é 
possível prever, pelas opiniões mais 
avalizadas, que o Brasil terá um 
novo e melhor sistema fiscal.

Junto com a reforma o governo 
federal poderia ter apresentado um 
programa de redução de custos ou 
de melhor distribuição dos recursos 
orçamentários e outros. A proposta 
foi tímida e ainda mais esvazia-
da em vários pontos importantes, 
como corte dos altos salários, co-
brar mais Imposto de Renda dos 
mais ricos, cortar efetivos privi-
légios de uma casta de funcioná-
rios, ajustar benefícios diversos de 
diversas categorias, inclusive dos 
militares e muitas vantagens que 
oneram os muitos apaniguados da 
República brasileira, no dizer po-

pular. 
Na verdade, na opinião dos 

economistas com visão social, um 
avanço da sociedade brasileira de-
pende de um complexo de medidas 
mais audaciosas. E que respondem 
à pergunta: por que não consegui-
mos fazer um ajuste fiscal decente 
e necessário? O governo e o Con-
gresso mantêm seu perfil neolibe-
ral, que não permite avançar mais 
no corte de privilégios de toda 
sorte. E, é preciso lembrar, o Ban-
co Central insiste em que mantém 
uma elevada Selic, taxa básica de 
juros, para controlar a inflação. E a 
reforma, para ser votada, obrigou o 
governo a liberar as emendas par-
lamentares, vultosas e questioná-
veis sobre sua transparência. Sem 
emendas não votam. 

A taxa atual, de 12,25% inibe a 
economia, eleva o custo do dinhei-
ro, estreita o consumo, aumenta ex-
traordinariamente a dívida pública 
que remunera os bancos e termos 
um “mercado” que não colabora 
com as metas sociais, mas apenas 
nos lucros especulativos. E não se 
permite cobrar lucros e dividendos 
elevados dos grandes capitais es-
peculadores, que ganham fortunas. 
E o governo promete fazer esforço 
especial para reduzir despesas, mas 
todos sabemos das dificuldades e 
insucessos.

O Brasil vai melhorando: o de-

semprego, segundo o IBGE, caiu 
para 6.2%. O PIB em 2024 pode 
crescer até 3.5%, a arrecadação 
tributária cresce em torno de 6 % 
nos últimos meses, o comércio e a 
indústria se mantêm ativos e com 
bons resultados. Falta mão de obra 
para os mais diversos empregos, na 
indústria, no comércio e nos mais 
diversos trabalhos especializados. 
A verdade é que a timidez da pro-
posta de corte de gastos desgastou o 
governo e persiste a opinião de que 
a equipe econômica subestimou a 
gravidade da questão e do déficit 
público. Faltou senso de urgência, 
ou descrença do poder político-par-
lamentar, para uma proposta mais 
ampla.

Os programas sociais, essen-
ciais para reduzir a pobreza brasi-
leira, são o fator preponderante dos 
grandes gastos públicos, merece-
riam maiores recursos se o déficit 
fiscal fosse contido. Mas o governo 
não acreditou no apoio do Congres-
so, onde não tem maioria e que só 
aprova, mesmo questões funda-
mentais, se contar com as emendas 
parlamentares. Esta é a mais trágica 
e perversa realidade do quadro po-
lítico-parlamentar brasileiro, que 
submete o governo aos interesses 
do Poder Legislativo, nem sempre 
os interesses mais justos e urgentes 
do povo brasileiro.

maurowerkema@gmail.com
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Samarco retoma parte das operações no Complexo de Germano
GABRIEL FERREIRA Luiz Filipe Nascimento

Na manhã desta última segun-
da-feira (16), a Samarco realizou 
um evento para anunciar a reativa-
ção de um de seus Concentradores 
e a implementação de mais uma 
planta de filtragem de rejeitos, no 
Complexo de Germano. A reinau-
guração acontece após 9 anos do 
desastre em Mariana, com pro-
messas por parte da mineradora 
de realizar uma retomada segura 
e responsável, sem a utilização de 
barragens. A estimativa com a du-
plicação da produção é de atingir 
60% da capacidade total da em-
presa.

No primeiro momento, foi 
realizada uma apresentação do 
plano de retomada e uma coletiva 
com o presidente da Samarco, Ro-
drigo Vilela. Ele foi questionado 
sobre o impacto social da grande 
quantidade de colaboradores flu-
tuantes presentes nas cidades em 
que a mineradora atua, além das 
responsabilidades a serem assumi-
das vindas da Fundação Renova e 
ainda sobre o processo julgado em 
Londres. 

Vilela afirmou que tem ciên-
cia do impacto causado pela mão 
de obra flutuante nos municípios, 

mas que é realizado um controle 
residencial com os moradores por 
parte da empresa. Além disso, ele 
reforça que a intenção seria subs-
tituir essa mão de obra de ‘flutuan-
te’, por uma ‘não-flutuante’, visan-
do um trabalho mais qualificado 
e priorizando trabalhadores das 
próprias regiões. Vilela também 
mencionou uma possibilidade de 
políticas públicas de proibição da 
circulação de veículos das mine-
radoras nos centros históricos das 
cidades, algo visto de forma recor-
rente pela população.

Sobre as responsabilidades as-
sumidas da Renova, o presidente 
afirmou que a transição ocorrerá 
até outubro de 2025, sendo de 
obrigação da própria Samarco as 
indenizações, o reassentamento e 
ações visando a sustentabilidade. 
No mais, outros compromissos se-
rão repassados ao governo federal.

Quanto ao julgamento de Lon-
dres, Rodrigo Vilela afirma que a 
empresa acompanha a situação 
de perto, embora acreditem que o 
acordo de repactuação proposto 
no Brasil atenda às necessidades 
do munícipio e também da popu-
lação, esperando assim, o fim do 
processo que corre no exterior.

Antes da então aguardada reto-

mada oficial, houve um momento 
de depoimentos por parte de repre-
sentantes da mineradora, do exe-
cutivo local e também do governo 
federal. O destaque fica por conta 
do atual prefeito de Mariana, Cel-
so Cota e o prefeito eleito, Juliano 
Duarte. Ambos trouxeram ques-
tões sobre a importância da mine-
ração pra região, enfatizando a ne-

cessidade de ser realizada de forma 
responsável. Além disso, demons-
traram também insatisfação com 
os termos do Novo Acordo de Re-
pactuação, especialmente quanto à 
quantidade de parcelas, deixando 
claro que a administração pública 
buscará manter um diálogo mútuo 
nas ações previstas pela empresa, 
mas que tentará também uma me-

lhora nas condições do acordo.
Por fim, o acionamento do 

botão que marcou oficialmente a 
retomada, encerrou a cerimônia. 
A Samarco estima um volume de 
produção na casa das 15 milhões 
de toneladas para 2025, além da 
retomada integral de produção, 
atingindo 100% da capacidade, até 
2028.
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MPF tenta recurso contra absolvição das 
mineradoras por rompimento da barragem

Redes Sociais

Av. N. S. 
do Carmo, 

331, Vila do 
Carmo -

MARIANA

Guarda Civil 
de Mariana 
recupera 
arma 
furtada em 
residência 
de vereador

Corpo de jovem desaparecida é encontrado 
no bairro São Gonçalo, em Mariana

LUCAS PORFÍRIO

GABRIEL FERREIRA

Nessa semana, o Ministério Pú-
blico Federal recorreu a sentença de 
absolvição da Samarco, Vale, BHP 
e outros envolvidos da responsabi-
lidade do rompimento da Barragem 
de Fundão, ocorrido em 2015.

O procurador da República Edu-
ardo Henrique de Almeida Aguiar, 
assinou o recurso que alega que cri-
mes ambientais como o rompimen-
to da barragem, não acontecem pela 
conduta de apenas uma pessoa, mas 
na verdade pela atuação de toda uma 
estrutura organizacional. Esse recur-
so questiona a decisão de absolvição 
por falta de provas que comprovem 
condutas individuais que contribuí-
ram para a tragédia, da juíza federal 
Patrícia Alencar Teixeira de Carva-
lho.

Na visão do procurador, O MPF 
comprovou que justamente as omis-
sões dos acusados aumentaram o 
risco de operação da barragem. A 
falta de estudos de suscetibilidade 

à liquefação, trincas ignoradas, não 
retificação do eixo de um dos diques 
da barragem, entre muitas outras 
são algumas das ações que corro-
boraram para o desastre. Ao todo, 
são 22 pontos alegados pelo recurso 

demonstrariam a omissão dos réus.
Com isso, o MPF espera a con-

denação de todos os réus, sendo 
eles as mineradoras, a consultoria 
VogBR e os executivos e técnicos 
julgados.

GABRIEL FERREIRA

Na última quinta-feira (12), a 
Guarda Civil Municipal recuperou 
uma arma de fogo após varredura 
em uma região próxima à Bandei-
rantes. Equipe da guarda teria ini-
ciado as buscas após uma denúncia 
anônima de que um homem estaria 
tentando enterrar algo em local pró-
ximo ao distrito.

Ao se deslocarem de imediato 
ao local da denúncia, não encon-
traram nada. No entanto, ao retor-
narem posteriormente para realizar 
uma nova varredura, a equipe en-
controu uma sacola enterrada em 

um monte de grama seca, com uma 
arma de fogo dentro.

Inicialmente, a Guarda Civil 

não tinha informação sobre a ori-
gem do armamento. Porém, após 
consultas, foi apurado que a arma 
pertencia ao vereador Pedrinho Sa-
lete, que teve sua residência furtada 
no último dia 17 de novembro.

Ao realizar a coleta do objeto, a 
equipe da GCM se deslocou para a 
Delegacia de Polícia Civil, onde to-
mou as devidas providências para a 
sequência das investigações. Até o 
momento, não se tem informações 
sobre o possível autor e ninguém 
foi preso.

Na noite do último sábado (14), 
a Polícia Civil, junto com a Guarda 
Civil Municipal e a Polícia Militar, 
encontrou um corpo no Alto do São 
Gonçalo, em Mariana. De acordo 
com o delegado Marcelo Bagoim, 
a suspeita é de que o cadáver seja 
de Luana Gabriela Martins, de 25 
anos, que estava desaparecida há 
mais de 10 dias.

“A gente tinha informação que 
a última vez que ela foi vista foi 
no Alto do São Gonçalo. Na noite 
de sábado (14), ela foi encontrada. 
Através de uma denúncia, a guar-
da foi até o local, realizou buscas 
juntamente com a Polícia Civil, e 

encontrou”, explicou o delegado ao Jornal O Liberal.
Bangoim apontou ainda que o Corpo de Bombeiros foi acionado para 

realizar a retirada do corpo. Além disso, o desaparecimento foi convertido 
em homicídio e está em fase de investigação.

Segundo informações da Itatiaia Patrulha, o homicídio de Luana pode 
estar relacionado a outros dois crimes ocorridos na Região: a decapitação de 
um jovem e a execução de três homens. 

Mais uma barragem da 
Vale deixa o nível de 
emergência e tem condição 
de estabilidade atestada

Barragem Campo Grande, localizada 
em Mariana, é a 16ª estrutura da empresa a 
deixar o nível de emergência desde 2022

A barragem Campo Grande, localizada na mina Alegria, no município 
de Mariana (MG), teve seu nível de emergência encerrado pela Agência 
Nacional de Mineração (ANM) na última segunda-feira (16/12/2024). A 
estrutura recebeu Declaração de Condição de Estabilidade (DCE) positiva, 
atestando a sua segurança.

A melhora das condições de estabilidade foi possível graças ao avanço 
do processo de descaracterização, que está previsto para ser concluído em 
2026. A barragem Campo Grande é uma das 30 estruturas incluídas no Pro-
grama de Descaracterização de Barragens a Montante da Vale, que recebeu 
mais de R$ 10 bilhões em investimentos desde 2019.

A retirada de nível de emergência da barragem Campo Grande foi reali-
zada pela ANM e devidamente comunicada pela Vale aos órgãos regulado-
res e fiscalizadores competentes. A estrutura permanecerá em nível de alerta 
e recebendo acompanhamento dos órgãos competentes até que haja a con-
clusão de toda a documentação necessária, conforme a legislação vigente. 

Gestão e Segurança de Barragens
A Vale tem trabalhado fortemente para aprimorar a gestão e segurança 

das suas barragens e contribuir para um ciclo mais sustentável da mineração 
no Brasil, mais seguro para as pessoas e para o meio ambiente.

Ao todo, 16 barragens da empresa deixaram o nível de emergência des-
de 2022. Das 15 que ainda mantêm algum nível de emergência, nenhuma 
delas opera recebendo mais rejeitos. Além disso, todas as barragens cons-
truídas pelo método a montante estão em processo de descaracterização. As 
estruturas são monitoradas permanentemente e recebem ações contínuas 
para aprimorar a segurança.

A Vale aderiu ainda ao Padrão Global da Indústria para a Gestão de 
Rejeitos (GISTM), que tem o objetivo de garantir dano zero às pessoas ou 
ao meio ambiente durante todo o ciclo de vida das barragens. Lançado em 
2020, a partir de uma iniciativa do Programa das Nações Unidas para o 
Meio Ambiente (UNEP), dos Princípios para o Investimento Responsável 
(PRI) e do Conselho Internacional de Mineração e Metais (ICMM), foi o 
primeiro padrão global do setor mineral e um marco mundial para a segu-
rança de barragens.

As principais barragens da Vale são monitoradas 24 horas por dia e 7 
dias por semana pelos Centros de Monitoramento Geotécnico (CMGs) da 
empresa, além de receberem inspeções regulares de equipes internas e ex-
ternas, que agem prontamente quando são necessárias ações preventivas ou 
corretivas.

Mais informações sobre a segurança e a gestão de barragens da Vale 
estão disponíveis em vale.com/barragem

Corpo de Bombeiros de MG
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Prefeitura de Mariana 
divulga balanço de 
obras para transição de 
governo GABRIEL FERREIRA

Garimpo ilegal é desmanchado após 
operações da Polícia Militar do Meio Ambiente

Um documento apresentado 
pela Prefeitura Municipal de Maria-
na trouxe informações detalhadas 
sobre o balanço de obras concluí-
das, em andamento e já planejadas 
visando a transição de governo do 
atual prefeito, Celso Cota, para o 
prefeito eleito, Juliano Duarte. No 
documento, informações como 
valores investidos, tipos de obra e 
locais atendidos estão devidamente 
detalhados. Confira informações 
do documento divulgado:

Obras entregues:
• Arena Mariana (R$1,7 mi)
• Capela de Santo Antônio 

(R$2,1 mi/recursos vinculados e 
próprios)

• E.M Emílio Baptista      
(R$65 mil)

• UBS Margarida Viana  
(R$35 mil)

• UBS Vargem (R$60 mil)
Além destas obras propriamen-

te destacadas, outras intervenções 
de urbanização, drenagem e reca-
peamento, revitalização, adaptação 

para energia fotovoltaica, extensão 
de rede elétrica e iluminação pú-
blica totalizam aproximadamente 
R$22 milhões em investimentos. 

Quanto às obras ainda em 
execução, há também drenagem, 
terraplanagem e contenção, es-
gotamento sanitário, construção 
de quartel da Guarda Municipal e 
Defesa Civil, construção de escola, 
pavimentação, recuperação de vias 
e construção de UPAs totalizando 
cerca de R$145 milhões. 

Por fim, as obras em fase de 
licitação e projeto trazem investi-
mentos em construção de Centro 
Administrativo, Espaço Multiuso, 
Centro de Artesanato, sede da As-
sociação Comunitária Nossa Se-
nhora Aparecida, Unidade Integra-
da Sesi e um Distrito Empresarial, 
na casa dos R$131 milhões. 

Todos esses investimentos em 
diversos tipos de obras ultrapassam 
os R$300 milhões, sendo distribuí-
dos em ações nos distritos e no pró-
prio município.

GABRIEL FERREIRA

Uma operação realizada pela 
Polícia Militar do Meio Ambiente 
na última terça-feira (17) causou o 
desmanche de uma lavra garimpei-
ra ilegal no distrito de Furquim, na 
cidade de Mariana.

A equipe da PMMA relatou 
que se aproximaram do local pela 
mata, quando perceberam que ha-
via equipamentos de garimpo em 
funcionamento. Eles foram avista-
dos por um dos garimpeiros, que 
avisou os demais companheiros 
que fugiram do local.

Os policiais realizaram a apre-
ensão de diversos materiais, sendo 
eles:

• 1 motor de arranque;
• 1 alternador;
• 1 bateria 150Ah Flex Power;
• 30L de combustível Diesel;
• Diversas ferramentas como 

machado, foice, pá, enxadas, ba-
teias e garfos.

A polícia também informou 
que as atividades de garimpo na 
região danificaram cerca de 1 mil 
metros quadrados da vegetação 
nativa. Além de configurado crime 
ambiental, também foi constatado 
usurpação de bens minerais per-

tencentes. O local das atividades 
ilegais ficava próximo à margem 
do Ribeirão do Carmo, em área de 
preservação permanente.

Uma balsa composta com mo-
tor de caminhão acoplado a uma 
bomba de sucção realizava a dre-
nagem na margem esquerda do rio. 
Parte dos equipamentos foi deixa-
do no local, devido ao peso e difícil 
acesso à área.

No dia seguinte (18), a PMMA 
realizou outra fiscalização de ativi-
dade de lavra garimpeira realizada 

no rio Gualaxo do Sul, também no 
distrito de Furquim, que resultou 
em dois garimpeiros conduzidos 
para a delegacia, multa no valor 
de R$85.167,73 e apreensão de 
equipamentos, maquinários e ins-
trumentos. A atuação dos garimpei-
ros consistia em revezamento entre 
mergulhador e operador. Eles ale-
garam prestação de serviços para 
uma empresa, que já havia sido 
alvo de fiscalização e multa em ju-
nho deste ano, e estava teoricamen-
te com as atividades suspensas.

PMMA
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Semana de festa: Para comemorar o aniver-
sário de Aristides Camilo Filho, o popular 
Toco. Grande zagueiro dos bons tempos do 
time do União. Cruzeirense por convicção e 

Legislatura 2021-2024 chega ao fim com 
despedidas e expectativas para a nova 
composição da Câmara de Itabirito

Festival de Ginástica 
acontece em Itabirito

comandando a lanchonete D. Camilo ele festeja ladeado de amigos 
e familiares. Parabéns!
Diplomação: Aconteceu no último dia 18, no Cine Teatro Liz Bas-
tos, presidida pelo Juiz da Comarca Dr. Antônio Francisco Gonçal-
ves, a diplomação do prefeito Élio da Mata, vice Rafael Randow, e 
dos 15 vereadores, numa festa cívica de rara beleza, gerando gran-
de expectativa por parte dos partidários e da sociedade itabiritense.
Por falar em teatro: Ficou belíssima a obra de reconstrução do 
nosso antigo cine Pax. Palco de grandes acontecimentos em passa-
do recente como Festivais da Canção, formaturas etc. os saudosis-
tas não esquecem dos namorados e enamorados. Quantas recorda-
ções, quantos momentos que embalam nossos sonhos e projetos de 
outrora, hoje transformado no Cine Teatro Municipal Liz Bastos, 
que vem com proposta de dar maior realce aos eventos culturais e 
artísticos, iniciando um novo ciclo. Itabirito agradece.
Família Souza: chora a perda de Eliane Aparecida de Souza, mu-
lher de destaque na sociedade ouro-pretana. Sempre alegre e parti-
cipativa, era o símbolo de receptividade e carisma. Que irmãos, fi-
lhos, netos e amigos se inspirem neste exemplo de vida. Que Deus 
a tenha em sua infinita misericórdia.
Confraternização: No último sábado, os condôminos do char-
moso Condomínio Santa Clara se reuniram sob a presidência de 
Odésio Melo Reis para momentos de alegria e descontração. Os 
embalos aconteceram com música ao vivo, chopp, comida de bo-
teco e decoração especial, tudo muito bem-preparado pelo casal 
Marina e Wagner. Fez parte do enredo a premiação do saco de Pa-
pai Noel preparado pela tesoureira Márcia. Gente alto astral em 
sintonia com um 2025 repleta de boas perspectivas e destacadas 
realizações.
Paróquia Boa Viagem: O Pe. Miguel Ângelo Fiorillo informou 
que foram superadas as fases mais trabalhosas da troca de telhas da 
cobertura da nossa matriz. A igreja da nossa padroeira N. S. da Boa 
Viagem abre suas portas neste final de semana. Encontra-se em 
reforma o embocamento das telhas e em restauração as pinturas. 
Para refletir: Perdoar é liberar o prisioneiro e descobrir que o 
prisioneiro era você.

Prefeito Orlando e primeira-dama: Na última sexta-feira o 
Prefeito Orlando Caldeira celebrou um momento histórico 
com a reinauguração do Cine Teatro Pax, agora recebendo 
o nome de Cine Teatro Liz Bastos em homenagem à grande 

artista que tanto enriqueceu a cultura de nossa cidade.

Sessão de despedida marca o encerramento da 22ª legislatura
A reunião ordinária da última 

segunda-feira (16/12) marcou o 
encerramento da 22ª legislatura 
da Câmara Municipal de Itabi-
rito, com a aprovação de atas de 
reuniões extraordinárias, a leitura 
de correspondências, discussão e 
aprovação de indicações e requeri-
mentos, votação de projetos de lei e 
resoluções, além da entrega de mo-
ções de aplausos. A sessão foi mar-
cada por momentos de despedida 
e agradecimentos dos vereadores, 
que expressaram seus votos para o 
futuro e destacaram a importância 
do trabalho realizado.

Entre os vereadores, destacam-
-se as despedidas de Arnaldo Perei-
ra dos Santos (MDB), Igor Junior 
(Solidariedade) e Paulinho (PRD). 
Arnaldo encerra sua trajetória na 
Câmara após seis mandatos (1997-
2000, 2001-2004, 2005-2008, 
2013-2016, 2017-2020 e 2021-
2024). Igor e Paulinho, por sua vez, 
completam seu primeiro mandato 
na legislatura 2021-2024.

Os vereadores Daniel Sudano 
(Cidadania), Danilo Grilo (Cida-
dania), Dr. Edson (Republicanos), 
Fabinho Fonseca (PSD), Léo do 
Social (PSDB), Lucas do Zé Maria 
(MDB), Márcio Oliveira Juninho 
(Cidadania), Max Fortes (PSD), 
Pastor Anderson do Sou Notícia 

(PL) e Renê Butekus (PSD) foram 
reeleitos e atuarão na 23ª legisla-
tura, ao lado dos novatos Danilo 
Donato (PL), Ézio Pimenta (So-
lidariedade), Fernando da Sheila 
(Mobiliza) e Manoel da Autoescola 
(PT). Rose da Saúde (PSB) retor-
na à Câmara após um hiato, com 
passagens em quatro legislaturas 
anteriores (2005-2008, 2009-2012, 
2013-2016 e 2017-2020).

Em seu discurso de despedida, 
Arnaldo expressou gratidão e dese-
jo de sucesso aos colegas: "Muito 
obrigado, que Deus possa protegê-
-los sempre. Que Deus torne gran-
des todos os projetos de vocês. Aos 
vereadores novatos, desejo muita 

sorte, que o trabalho continue em 
prol da nossa população", afirmou.

Igor Junior, também emociona-
do, desejou um bom final de ano a 
todos: "Desejo a todos um feliz Na-
tal e um Ano Novo repleto de paz 
e energia. Aos novos vereadores, 
felicidades e que Deus abençoe a 
todos", declarou.

O presidente da Câmara, Pas-
tor Anderson do Sou Notícia, fez 
questão de deixar uma mensagem 
de boas-vindas aos novos verea-
dores e de despedida aos que estão 
saindo. "Desejo boa sorte aos ve-
readores que estão chegando, que 
sejam bem-vindos. Aos vereadores 
que estão indo, que saem com uma 
bagagem cheia de experiências, 
como o Arnaldo, o Paulinho e o 
Igor Nego Liso, que voltem mais 
fortes", concluiu. A Câmara Mu-
nicipal de Itabirito agradece pelo 
trabalho, dedicação e empenho de 
todos os vereadores ao longo da le-
gislatura 2021-2024.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Esportes e Lazer, 
realizou nos dias 14 e 15 de dezembro o Festival de Ginástica de Itabirito 
(Fegita). O evento, realizado no 
Poliesportivo Francisco Carlos 
Bernardes de Oliveira, localiza-
do no bairro Santa Rita, reuniu 
cerca de 315 alunos das turmas 
de ginástica artística, trampolim e 
acrobática. 

Com uma edição especial no 
formato de torneio municipal, os 
alunos realizaram apresentações 

coreografadas e receberam medalhas de participação, destacando o talento e a dedicação desenvolvidas nas aulas 
promovidas pelo Centro de Treinamento Irenice Maria Rodrigues. 

“O Fegita é um exemplo de como o esporte transforma vidas e toda uma comunidade. A dedicação dos alunos 
e o envolvimento das famílias mostram que estamos no caminho certo para construir uma base sólida para o espor-
te em Itabirito”, afirmou a coordenadora do Centro de Treinamento Irenice Maria Rodrigues, Renata Mayra.  

A ginástica é uma das atividades oferecidas gratuitamente pela Prefeitura de Itabirito, que busca ampliar o aces-
so ao esporte e promoção à formação de novos talentos. O sucesso do festival reafirma a importância de iniciativas 
como esta para o fortalecimento da cultura esportiva na cidade. 

O Fegita teve como objetivo principal promover a prática esportiva desde cedo, promovendo o bem-estar físico 
e emocional das ginastas. “Eventos como estes reforçam o compromisso da Prefeitura com o desenvolvimento 
esportivo e a formação cidadã. Ficamos muito felizes em ver o envolvimento dos alunos e o apoio das famílias”, 
destacou o secretário de Esportes e Lazer, Eduardo Braga.
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Influenciador Keke Du Grau 
sofre novo acidente
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RAQUEL BARAKAT

Semana Municipal 
de Integridade, 
Transparência e 
Combate à Corrupção

O Empreendedor TOP BRITA LTDA, torna público que ob-
teve da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável – SEMAM de Itabirito a Licença Ambien-
tal Concomitante – LAC2 Certificado nº 01/2024 - Processo 
Administrativo nº 3873/2024, para o empreendimento TOP 
BRITA LTDA, atividades de A-02-09-7 - Extração de rocha 
para produção de britas. (Produção Bruta 1.000.000 t/ano),  
A-05-010 - Unidade de Tratamento de Minerais - UTM, com 
tratamento a seco, capacidade instalada 1.000.000 t/ano, A-05-
04-5 - Pilhas de rejeito/estéril e F-06-01-7 - Postos revendedo-
res, postos ou pontos de abastecimento, situada na Estrada da 
Pedreira Pedra Negra, s/nº., Galpão 01 -  área rural do municí-
pio de Itabirito/MG, Classe predominante resultante 4, válida 
pelo prazo de 10 (anos) com vencimento em 01/11/2033.

Após vídeo de abordagem no Padre 
Adelmo, Polícia Militar se manifesta

RAQUEL BARAKAT PMMG

Um vídeo que circulou nas redes sociais, no sábado (14), 
causou polêmica, acerca de uma abordagem no Bairro Padre 
Adelmo. Nas imagens é possível ver agentes da PM utilizando 
armas de choque para conter dois jovens, na garagem de uma 
residência. Pessoas que estavam no local gritavam alegando 
truculência da polícia e garantido que os dois envolvidos eram 
pessoas honestas e nada foi encontrado no local. E que as dro-
gas apresentadas eram oriundas de outra ocorrência. 

Na confusão, a mãe de um dos homens teria passado mal. 
Polícia Militar se posiciona

Após a polêmica, inclusive de moradores dizendo que o 
tratamento registrado nas imagens é o tratamento dispensado 
aos moradores do bairro em questão, a Polícia Militar se po-
sicionou. Segundo a corporação, após denúncia, os militares 
realizaram diligências e os dois homens fugiram. 

Ainda de acordo com o esclarecimento, um deles é irmão 

do gerente do tráfico no local e que foram encontradas uma 
barra de maconha que estava sendo preparada para comercia-
lização, duas grandes pedras de crack, quatro pinos de cocaína, 
um rádio comunicador e uma bomba.

Conhecido nas redes sociais pela sua habilidade sobre duas rodas, o influenciador Kellysson 
Reginaldo Palhares, o Keke Du Grau, sofreu mais um acidente na tarde deste domingo (15). A 
ocorrência aconteceu no início da tarde, em Ribeirão do Eixo. Segundo informações de amigos 
que estavam acompanhando Keke, a moto que ele conduzia colidiu com outra em uma estrada 
de terra. 

No local, estava o bombeiro e amigo de Keke, Yuri, conhecido como "baby", que pronta-
mente conseguiu realizar os primeiros socorros, estancando sangramento nas lesões de Keke. 
Amigos foram até a estrada pedir ajuda, já que no local do acidente não havia sinal de celular. 

Na estrada, foi avistada uma ambulância do SAMU que parou e realizou o atendimento 
inicial e, posteriormente, a vítima foi encaminhada para a UPA. Devido a gravidade dos ferimen-
tos nos membros superiores e escoriações na cabeça, Keke foi transferido para o Hospital João 
XXIII, em Belo Horizonte. Ele estava consciente. 

Segunda ocorrência
Em abril deste ano, Keke se envolveu em um acidente, 

quando sua moto colidiu com um carro, em frente ao Parque 
Ecológico de Itabirito. A página Itabirito da Depressão, que 
divulga os trabalhos de Keke, inclusive suas ações solidárias, 
informou que o estado de saúde do piloto é bom e que ele está 
consciente e conversando normalmente.

Redes Sociais

Redes Sociais

Redes Sociais

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Controladoria-Geral, 
realizou entre os dias 9 e 13 de dezembro a IV Semana Munici-
pal de Integridade, Transparência e Combate à Corrupção. A pro-
gramação incluiu seminários, exposições, treinamentos e a ação 
“Ouvidoria vai até você”. 

A abertura oficial ocorreu no hall da Prefeitura com a expo-
sição “Justiça e Arte”, realizada em parceria com o Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG). A mostra trouxe ao público 
criações artísticas relacionadas a temas sociais e ao trabalho de-
senvolvido pelo MPMG. 

“O fortalecimento da integridade e da transparência é um 
compromisso da nossa gestão. Promover ações como esta apro-
xima o cidadão da administração pública e constrói uma cidade 
mais justa e responsável”, afirmou o prefeito Orlando Caldeira. 

Seminário Municipal de Integridade
Na quarta-feira, 11 de dezembro, foi realizado o IV Seminário 

Municipal de Integridade, Transparência e Combate à Corrupção. 
O evento aconteceu no auditório da Escola Municipal Vô Dote 
e contou com a presença de autoridades, servidores municipais, 
convidados e a comunidade em geral. 

Ao longo do seminário, foram discutidos temas como Lin-
guagem Simples e Acesso à Informação, Compliance e Defesa 
do Patrimônio Público, Inteligência Artificial e Ética, 10 Anos da 
Lei Anticorrupção, Impacto da equidade de gênero na economia e 
Gestão de riscos no setor público. “O Seminário é essencial para 
promover uma administração pública mais eficiente e ética. Para-
benizo a Prefeitura de Itabirito pela iniciativa, que certamente trará 
impactos positivos para a gestão pública”, destacou o controlador-
-geral do Estado de Minas Gerais, Rodrigo Fontenelle. 

Treinamento interno e Ouvidoria
A programação da Semana Municipal também incluiu a pa-

lestra de capacitação “Compliance no dia a dia” para servidores 
públicos, realizada no auditório da Câmara Municipal. O objetivo 
foi aprimorar o conhecimento sobre práticas de compliance, inte-
gridade e governança no dia a dia. 

Além disso, a ação “Ouvidoria vai até você” foi realizada em 
unidades de saúde, permitindo que a população registrasse de-
mandas, sugestões e reclamações diretamente com a equipe da 
Ouvidoria Municipal. “A Ouvidoria é um canal essencial para 
fortalecer o vínculo entre a administração pública e o cidadão. Es-
tamos comprometidos em ouvir a população e transformar suas 
demandas em ações concretas”, enfatizou a Subcontroladora de 
Ouvidoria, Brunna Varela.

No dia 10, aconteceu o evento Trilhas do Compliance, reali-
zado em parceria com as secretarias de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, Saúde, Esportes e Lazer e Agronegócio e 
Desenvolvimento Rural. O evento contou com trilhas sensoriais e 
diversas práticas integrativas para os participantes. 

“Tanto o caminho da integridade quanto o da corrupção são 
traçados pelas escolhas que fazemos no nosso dia a dia. O que 
buscamos é incentivar a população e os servidores a trilharem o 
caminho da integridade e do compliance”, completou a controla-
dora-geral do município, Daniela Orlandi.
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Prefeitura de Itabirito reinaugura Cine Teatro
A Prefeitura de Itabirito, por 

meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, reinaugurou nes-
ta sexta-feira, dia 13 de dezembro, 
o Cine Teatro, que agora recebe o 
nome de Liz Bastos.

A cerimônia solene contou com 
a presença de representantes dos po-
deres executivo e legislativo, de ser-
vidores públicos, além de familiares 
da homenageada e da população em 
geral. 

A reinauguração contou ainda 
com a apresentação da Corporação 
Musical União Itabiritense, do co-
ral Os Canarinhos de Itabirito e da 
Mimulus Cia de Dança.  

“Reinaugurar este espaço tão 
simbólico para Itabirito é um gran-
de sonho sendo realizado. A história 
do Cine Teatro se funde com a rica 
história da cidade e marca a trajetó-
ria de muitas pessoas que, por meio 
dele, viveram momentos de glória no 
palco e na plateia, como a grande e 
querida pianista Liz Bastos. A gran-
diosidade deste prédio é digna de 
uma cerimônia emocionante e má-
gica como esta”, destacou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Uma viagem ao passado
Inaugurado em junho de 1959, 

no Complexo Turístico da Estação, 
o então Cine Pax marcou época e 
revolucionou o entretenimento na 
cidade ao apresentar exibições cine-
matográficas e peças teatrais para os 
mais diversos públicos. 

A Companhia Melhoramentos 
de Itabirito era quem geria o espaço. 
À frente de seu tempo, o local pro-
piciou momentos de lazer e descon-
tração aos itabiritenses. Em 1999, a 
Prefeitura desapropriou o imóvel e o 
incorporou aos bens do município. 

O Cine Teatro passou a ser geri-
do pela Administração dos Centros 
Culturais, setor diretamente ligado 
à Secretaria de Patrimônio, Cultura 
e Turismo, e utilizado para apresen-
tações teatrais, reuniões, seminários 
e formaturas. Em 2006, o prédio foi 
tombado e, desde 2007, a Adminis-
tração passou a buscar meios para 
reformar o espaço que se encontrava 

danificado e fechado para todas as 
atividades. A viabilização de recur-
sos ocorreu a partir de 2022. 

“A entrega do Cine Teatro com-
pletamente reformado e equipado 
tem imensa importância para o mu-
nicípio e demonstra nosso cuidado 
com a arte e a cultura daqui. Os ita-
biritenses voltam a ter a referência 
de um espaço adequado e apto a 
proporcionar momentos de alegria à 
cidade. Esta reinauguração represen-
ta a abertura de uma nova era para as 
artes em Itabirito e a possibilidade de 
trazer grandes espetáculos”, reforçou 
a secretária de Patrimônio, Cultura e 
Turismo, Júnia Melillo.

Investimento e 
estrutura robustos

A reforma do Cine Teatro foi re-
alizada com recursos do município 
e da Compensação Financeira pela 
Exploração Mineral (CFEM). A obra 
está avaliada em mais de R$ 18,8 
milhões. Com mais de 1.260 m², o 
espaço é amplo e conta com capaci-
dade para até 571 pessoas sentadas. 

Sua arquitetura datada de 1959 
foi preservada, bem como detalhes 
da fachada. Seu interior conta com 
palco, camarins, área administrati-
va, sala de ensaios e banheiros e foi 
adaptado para receber pessoas com 
deficiência. Para o conforto dos fre-
quentadores, o local também conta 
agora com estacionamento e uma 
cafeteria. 

Os equipamentos de projeção 
foram preservados para exposição. A 
tela e os móveis da década de 1950 
foram restaurados, a exemplo das 
poltronas e do piso de taco, manten-
do a originalidade da obra, remeten-
do os visitantes aos áureos tempos do 
então Cine Teatro Pax.

Na reforma, foram utilizados 
mais de 52 mil quilos de aço, desde 
vergalhões até a estrutura metálica 
da cobertura que foi toda refeita. A 
estrutura do vão foi reforçada com 
vigas em estrutura metálica e susten-
tam as paredes de cerca de sete me-
tros de altura, uma obra que à época 
representou uma revolução em enge-
nharia.

Além disso, os detalhes de ilu-
minação, acústica e projeção foram 
cuidadosamente pensados e estru-
turados, com ares modernos, sem 
perder a originalidade da época de 
inauguração do Cine Teatro. Foram 
investidos mais de R$ 7,5 milhões 
nestes detalhes, com foco para a ins-
talação de dois projetores de última 
geração, sendo um deles semelhante 
aos utilizados nas melhores salas de 
cinemas do Brasil. O sistema de som 
e iluminação instalado é compatível 
aos existentes nos melhores teatros 
do país e até mesmo da Europa. 

Homenagem
Liz Cândida Bastos nasceu em 

Belo Horizonte, Minas Gerais, no 
dia 16 de agosto de 1930. Passou a 
morar em Itabirito após se casar com 
o itabiritense Gilberto Alves Ferreira 
Bastos. 

Graduada pelo Conservatório 
Mineiro de Música, a musicista e 
pianista dedicou sua vida à música. 
Criou seu método próprio de ensinar 
piano para crianças, formando artis-
tas desde a década de 1960. Brilhou 
ao realizar audições e recitais de pia-
no nos palcos de Itabirito. 

Liz Bastos se tornou cidadã ho-
norária itabiritense em reconheci-
mento ao seu trabalho e dedicação. 
Faleceu em 12 de junho de 2018 e 
seu legado permanece encantando 
gerações por meio da homenagem 
realizada pelo município ao dar ao 
Cine Teatro o seu nome.

Familiares da homenageada fi-
caram emocionados ao relembrarem 
seu legado. 

“Uma emoção sem tamanho. Es-
tamos todos muito felizes e agradeci-
dos. É um prazer sentirmos o valor 
da nossa mãe além da maternidade. 
Ela deixa um legado artístico, peda-
gógico e uma contribuição política e 
feminina na sociedade itabiritense”, 
enfatizou uma das filhas de Liz Bas-
tos, Anna Elizabeth Bastos. 

Neste sábado, dia 14 de dezem-
bro, uma das primeiras apresenta-
ções após a reabertura do Cine Tea-
tro renderá ainda mais homenagens 
à pianista Liz Bastos com Folia de 
Reis, exibição de um documentário 
sobre sua vida e obra, além de espe-
táculo de dança figurado por Beth 
Bastos.
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Sustentabilidade: Itabirito recebe 
1ª Conferência Intermunicipal de Meio Ambiente

A Prefeitura de Itabirito, em par-
ceria com a Prefeitura de Ouro Preto, 
realizou na última sexta-feira, 13 de 
dezembro, a 1ª Conferência Intermu-
nicipal de Meio Ambiente. O evento 
aconteceu no auditório do Instituto 
Federal de Minas Gerais (IFMG) – 
campus Itabirito.

A conferência reuniu autoridades 
de Itabirito e Ouro Preto, representan-
tes do governo estadual e da organi-
zação ICLEI (Governos Locais pela 
Sustentabilidade), além de represen-
tantes da sociedade civil organizada, 
empresas e instituições de ensino dos 
dois municípios.

“A realização da conferência é 
um marco importante para Itabirito 
e Ouro Preto. Unir esforços para de-
bater e propor soluções ambientais 
reflete o nosso compromisso com a 
sustentabilidade e com o futuro das 
próximas gerações”, afirmou o Pre-
feito de Itabirito, Orlando Caldeira.

Durante o evento, foram aborda-
dos temas relevantes como transfor-
mação ecológica, governança am-
biental e educação ambiental. Uma 
plenária também foi realizada para a 
apresentação de propostas e a inscri-
ção de candidaturas para a delegação 
municipal que participará da confe-
rência estadual em 2025.

Para a vice-prefeita de Ouro Pre-

to, Regina Braga, a conferência é um 
espaço essencial para debater ques-
tões importantes e fortalecer a cola-
boração entre os dois municípios. “A 
parceria com Itabirito é fundamental 
para ampliarmos as políticas públicas 
na nossa região, especialmente na 
área ambiental. Nossos municípios 
são potências ambientais, e questões 
como mudanças climáticas e educa-
ção ambiental precisam de atenção 
urgente”, destacou. 

Assinatura do Tratado 
da Mata Atlântica

Um dos momentos de maior des-
taque do evento foi a adesão dos mu-
nicípios de Itabirito e Ouro Preto ao 
Tratado da Mata Atlântica, em parce-
ria com o governo de Minas Gerais. 
O tratado estabelece o compromisso 
de restaurar 90 hectares do bioma da 
Mata Atlântica, por meio do plantio 
de mudas nativas. 

“É muito gratificante estar em 
Itabirito e ver a mobilização da co-
munidade em torno das questões 
ambientais. A assinatura do Tratado 
da Mata Atlântica reforça o com-
promisso de proteger nosso bioma e 
valorizar o trabalho dos municípios,” 
afirmou Diogo Soares Franco, 3º 
Superintendente de Gestão Ambien-
tal da Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sus-

tentável. 
Encerramento da 2ª Virada 

Ambiental
O evento também marcou o en-

cerramento da 2ª Virada Ambiental. 
Durante a conferência, foram apre-
sentados os resultados da iniciativa, 
que contabilizou, até o momento, o 
plantio ou a solicitação de cerca de 4 
mil mudas de árvores nativas.

“O engajamento da população 
e o envolvimento dos municípios 
demonstram o quanto a sustentabi-
lidade é uma prioridade. Estamos 
avançando para construir um futuro 
mais verde para nossa região”, des-
tacou o secretário de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável de 
Itabirito, Frederico Leite. 
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Famílias do bairro Taquaral são indenizadas em processo 
de regularização fundiária em Ouro Preto

10OURO PRETO

LUCAS PORFÍRIO

Movidos pela fé, amigos pedalam de 
Cachoeira do Campo até o Santuário 
Nacional de Nossa Senhora Aparecida

Antes de pegar a estrada, participantes receberam a bênção do 
pároco de Nossa Senhora de Nazaré, padre Harley Lima

Desde 2017, um grupo de ami-
gos sai de Cachoeira do Campo, 
distrito de Ouro Preto, rumo ao 
Santuário Nacional de Nossa Se-
nhora Aparecida, em São Paulo. O 
trajeto, de 600 km, é percorrido de 
bicicleta, tudo isso movido pela fé.

Em 2024, Jozimar Peixoto e 
Marconi Braga, com o apoio de 
Eduardo Fernando e Otávio Ho-
noratto, saíram de Cachoeira do 
Campo no dia 13 de dezembro e, 
após quase 24 horas pedalando sem 
dormir, chegaram à basílica no dia 
seguinte.

Esse foi o 8º ano do Pedal da 
Fé. Por meio das redes sociais, os 
amigos celebraram a conclusão 
do trajeto. “O mais puro e sincero 
agradecimento a cada um de vocês 
que nos acompanharam nessas lon-
gas horas, a cada quilômetro per-
corrido, a cada cidade que ficava 
para trás, incentivando, enviando 
mensagens e pensamentos positi-
vos. [...] Agradeço também a todos 
que estiveram presentes na nossa 
oração de saída, um momento de 
emoção contagiante. Em especial, 
agradeço ao Padre Harley, membro 
da nossa comunidade, da Paróquia 
Nossa Senhora de Nazaré, onde fi-
zemos nossas orações e recebemos 
nossas bênçãos”, escreveu Jozimar.

Marconi também expressou 
seus sentimentos por ter completa-
do o trajeto e chegado a Aparecida: 
“Minha profunda gratidão. Algo 
além do explicável poder de tudo 
vivido ao longo do Pedal da Fé em 
nos inspirar, transformar e engran-
decer a vida de homens de muita fé, 
que não buscam ser melhores que 
ninguém, mas simplesmente ser 
para si mesmos. As páginas do li-
vro da vida foram preenchidas com 
fortes histórias e uma grandiosida-
de imensurável. Minha profunda 
gratidão por tudo o que vivemos e 
sentimos, por todo o poder de algo 
maior em nossas vidas”.

Na noite desta segunda-feira 
(16), a Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Urbano 
e Habitação, através da Diretoria de 
Regularização Fundiária e Assen-
tamentos, deu continuidade ao pro-
cesso de Regularização Fundiária 
(Reurb) de parte do núcleo urbano 
consolidado do bairro Taquaral.

Em cerimônia realizada na Câ-
mara Municipal, nove famílias que 
se encontram em área de risco muito 
alto, devido à precariedade da área 
e problemas geotécnicos, foram in-
denizadas para que possam adquirir 
novas moradias em terrenos seguros.

Para os moradores contempla-
dos, o sentimento é de felicidade. 
“Somente agradecer a Deus por esse 
momento maravilhoso. O final do 
ano está aí, então a gente agradece 
muito mesmo por estarmos realizan-
do o sonho de comprar a casa pró-
pria. Já tenho um imóvel em mente 
e, com certeza, vai ser bem melhor 
do que eu tinha antes”, contou a mo-
radora indenizada, Roseli Aparecida 
de Oliveira.

A presidente da Associação de 
Moradores do Taquaral, Estéfane 
Malaquias, relembrou que essa é uma 
luta que vem desde 2022 e destacou 
o papel da associação na busca por 
melhorias no bairro: “Agradecer todo 
mundo de coração. [...] Fui chata, sou 
chata e vou continuar sendo chata 
porque o meu bairro merece mais. 
[...] Em questão da habitação, não 
posso reclamar, estamos andando”.

De acordo com a secretária de 
Desenvolvimento Urbano e Habita-
ção, Camila Sardinha, a expectativa 
é que o projeto de Reurb que está 
sendo realizado no bairro Taquaral 

sirva de modelo para as próximas 
iniciativas em Ouro Preto. “A gente 
entende o Taquaral como um mo-
delo piloto para que outras ações 
possam ocorrer em outros locais 
desta cidade. Não é à toa que recen-
temente estivemos em Brasília para 
discutir mais sobre regularização 
fundiária no município de Ouro Pre-
to. Estamos em contato direto com 
a Secretaria Nacional de Periferias, 
que é o órgão em que a questão da 
regularização fundiária é tratada no 
âmbito da União, numa perspectiva 
de que o Taquaral possa ser um pro-
jeto piloto para outras intervenções 
e outros processos no município”, 
explicou a secretária.

Vereador conhecido por sua atu-
ação na luta por moradias, Wander-
ley Kuruzu reforçou que o evento 
ter sido realizado na Câmara Mu-
nicipal demonstra o entendimento 
entre Legislativo e Executivo para a 
consolidação da política urbana e ha-

bitacional do município. “Quero pa-
rabenizar a comunidade do Taqua-
ral por ter aderido ao programa de 
Reurb. Esse programa só vai adiante 
se a comunidade abraçar, participar, 
e o povo do Taquaral fez isso”, com-
pletou o parlamentar.

O gerente de habitação, Pedro de 
Freitas Moreira, também reforçou a 
importância da atuação da Prefeitura 
e da Câmara Municipal para a ques-
tão das moradias em Ouro Preto. “É 
com muita alegria que a gente dá 
continuidade ao que a gente come-
çou dois anos atrás, que é a cons-
trução, em parceria com a Câmara, 
da política habitacional, o programa 
Um Teto é Tudo. [...] Talvez essa 
seja a entrega mais importante: des-
sas 25 famílias, essas 8 mostram que 

a gente tá conseguindo avançar para 
uma política pública que vai além de 
um governo”, disse o gerente.

Reeleito para o mandato de 
2025 a 2028, o prefeito de Ouro Pre-
to, Angelo Oswaldo, afirmou que até 
o dia 29 de dezembro as famílias já 
receberão os valores das indeniza-
ções em conta. “Nós estamos che-
gando no fim de um mandato com 
várias entregas de casas, com várias 
desapropriações amigáveis, com a 
perspectiva de projetos já prontos 
para serem executados, com assi-
natura de recursos do governo do 
presidente Lula para o Minha Casa 
Minha Vida em Ouro Preto. Então, 
é promissor”, finalizou o chefe do 
Executivo, destacando os avanços 
na questão da moradia.
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Padaria Tutti Pani: 
tradição, qualidade e 
reconhecimento nacional

LUCAS PORFÍRIO

Fundada em 1998 por Maria 
José Rampinelli, a Padaria Tutti 
Pani está há mais de 25 anos no 
mercado, em Cachoeira do Cam-
po, distrito de Ouro Preto. Hoje, a 
empresa é gerenciada por Monique 
Rampinelli e Letícia Rampinelli, fi-
lhas da fundadora, que lideram uma 
equipe composta por 26 colabora-
dores dedicados a levar à mesa de 
seus clientes produtos caseiros e de 
alta qualidade.

Por questões judiciais, a empre-
sa precisou alterar temporariamen-
te o nome para Padaria Dolci Pani. 
No entanto, em 2024, a padaria 
conquistou novamente o registro 
de sua marca original, voltando a 
se chamar Padaria Tutti Pani. “Essa 
decisão representa um retorno às 
nossas origens, um momento que 
nos enche de orgulho e significado. 
Acreditamos que este novo capí-
tulo nos permitirá reforçar nossa 
identidade e os valores que sempre 
foram a base do nosso trabalho”, 
conta Monique Rampinelli.

Retornando às suas origens e 
seguindo os sonhos de sua funda-
dora, a Padaria Tutti Pani acolhe 
os clientes em um ambiente acon-
chegante, com receitas especiais 
que fazem parte do dia a dia dos 
ouro-pretanos. “Acreditamos que 
este novo capítulo nos permitirá re-
forçar nossa identidade e os valores 
que sempre foram a base do nosso 
trabalho”, destaca a sócia.

Qualidade reconhecida 
nacionalmente

Quem visita a Padaria Tutti 
Pani tem a oportunidade de desfru-
tar de um espaço acolhedor e, além 
de boas conversas, se deliciar com 
os melhores itens de panificação 
e confeitaria de uma das padarias 
mais renomadas do Brasil.

Em 2024, pelo décimo ano 
consecutivo, a Tutti Pani foi agra-
ciada com o Prêmio Baker Top, 
que destaca os 100 melhores em-
preendimentos do setor no país. 
“Estamos muito felizes por mais 
uma vez ganhar o prêmio. É um 

reconhecimento de todo o nosso 
esforço e da dedicação de nossa 
equipe”, declara Monique.

Da melhor padaria 
para sua casa

Além de oferecer produtos 
frescos e saborosos para o dia a 
dia, a Padaria Tutti Pani também 
pode ser uma excelente parceira 
para momentos especiais, disponi-
bilizando serviços de Coffee Break 
para eventos.

Nesta época de Natal, a padaria 
preparou um cardápio exclusivo 
que promete tornar as celebrações 
ainda mais mágicas, com receitas 
natalinas que são verdadeiras tra-
dições de família. “A nossa padaria 
é referência em receitas caseiras, 
vindas da família, da minha mãe, 
que fundou a loja. Neste ano, mon-
tamos um cardápio super saboroso. 
Trouxemos como novidade um 
chocotone trufado de caramelo e 
um chocotone trufado de pistache 
com frutas vermelhas. Tá um car-
dápio bem legal”, finaliza Moni-
que. Não perca a oportunidade de 
levar o melhor da panificação e 
confeitaria para a sua casa com a 
Padaria Tutti Pani.

Serviço - Padaria Tutti Pani
 Rua Padre Afonso de Lemos, 

152, Centro, Cachoeira do Campo. 
Horário de funcionamento: de 
segunda a sábado das 6h às 19h; 
domingo das 06h às 12h. Informa-
ções e pedidos: (31) 9 9303-0383. 
Instagram: @tuttipani_

Campanha “Fique em 
Dia” entra na reta final

A Campanha Fique em Dia da Saneouro está chegando à reta 
final, oferecendo aos clientes uma oportunidade única para regula-
rizar seus débitos com condições especiais até o dia 30 de dezem-
bro. Com descontos que podem chegar a 100% em multas e juros, 
além de parcelamentos em até 36 vezes, a iniciativa busca facilitar 
o acesso à renegociação, proporcionando tranquilidade financeira 
no início do novo ano.

A campanha contempla todas as categorias de clientes – re-
sidencial, comercial, industrial e social – e oferece condições 
que evitam transtornos, como a interrupção do fornecimento 
de água ou a negativação do nome do cliente. Evaristo Bellini, 
superintendente da Saneouro, reforça o compromisso da empresa. 
“Queremos proporcionar meios acessíveis para que nossos clientes 
comecem o próximo ano sem pendências e com mais tranquili-
dade para continuar utilizando nossos serviços com segurança e 
qualidade”, diz.

Para participar, os clientes podem comparecer aos pontos de 
atendimento em Ouro Preto, na avenida Juscelino Kubitschek, 
717, loja 3, no bairro Bauxita, ou em Cachoeira do Campo, na 
avenida Pedro Aleixo, 630, loja 25, no Shopping Jardins Street 
Mall. O atendimento ocorre de segunda a sexta-feira, das 8h às 
17h. Outra opção é realizar a negociação pelo WhatsApp, pelo 
número (11) 95020-6424, com ainda mais comodidade. Aproveite 
essa oportunidade para regularizar sua conta e começar 2024 com 
tudo em dia!

SAIBA MAIS
Para tornar o processo ainda mais transparente, confira abaixo 

as condições de descontos e parcelamentos oferecidas pela campa-
nha Fique Em Dia:
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Nossa Senhora do Pilar de 
Ouro Preto recebe nova coroa

OAB Ouro Preto inaugura 
sala de apoio para 
advogados na Delegacia 
de Polícia da cidade

LUCAS PORFÍRIO

No dia 13 de dezembro, a 49ª Subseção da Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB) de Ouro Preto inaugurou mais uma sala de apoio para a advocacia 
da Região dos Inconfidentes, desta vez na Delegacia Regional de Polícia Civil 
de Ouro Preto. O espaço conta com computador, poltronas para descanso, 
carregadores para diversos modelos de celular, internet e impressora, além de 
oferecer condições adequadas para que os advogados atendam seus clientes 
detidos. “Agora, os advogados e advogadas terão maior conforto e dignidade 
para atendi-
mento e para 
acompanhar 
os flagrantes, 
que, por vezes, 
duram horas 
de plantão. 
Deixamos mais 
uma obra em 
prol da advo-
cacia”, afirmou 
o presidente 
da OAB Ouro 
Preto, Robson 
Figueiredo.

A obra foi 
viabilizada por 
meio de uma 
parceria entre 
a OAB e a 
Delegacia de 
Polícia. “A obra 
foi realizada 
graças ao em-
penho do dele-
gado regional, 
Dr. Ricardo, 
que atendeu 
aos pedidos da 
presidência da 
OAB”, expli-
cou Figueiredo.

PANORAMA

M  aria Nazareth Lemos completou 98 anos, no dia 17 de dezem-
bro, ao lado dos irmãos Eduardo, Maria do Carmo e Maria 

Aparecida. Advogada e cartorária, Maria trabalhou muitos anos na 
Contabilidade Lemos e no Cartório, em Cachoeira do Campo, e é 
admirada pela família e amigos por sua energia e alegria em tudo 
que faz. Parabéns e muitas felicidades Maria!

No domingo, 22 de dezembro 
de 2024, às 19h00, na basílica me-
nor de Nossa Senhora do Pilar de 
Ouro Preto, a paróquia de Nossa 
Senhora do Pilar, receberá, para 
a padroeira da cidade, uma nova 
coroa, que substituirá a coroa ante-
rior, furtada em 1973. A nova joia 
comemora o aniversário de 60 anos 
da sua coroação pontifica.

A invocação à Nossa Senhora 
do Pilar nunca foi muito popular 
em Portugal. Todavia, durante o 
período da União Ibérica (1580-
1640), apareceram no Brasil várias 
invocações marianas de origem 
espanhola – entre elas a de Nossa 
Senhora do Pilar – que foram gra-
dativamente penetrando no interior 
do brasileiro, através de imagens 
transportadas em oratórios das ex-
pedições exploratórias.

Precursora das representações 
de Nossa Senhora do Pilar em Mi-
nas Gerais, a imagem original, ten-
do chegado à região provavelmente 
na Bandeira de Bartolomeu Bueno, 
faz parte do acervo de bens móveis 
da igreja Basílica de Nossa Senhora 
do Pilar. Para abrigá-la, levantou-se 
uma pequena ermida, posterior-
mente substituída pela atual Igreja 
Basílica de Nossa Senhora do Pi-
lar, inaugurada em 24 de maio de 
1733. Nesta ocasião, a imagem da 
padroeira, acompanhando o Santís-
simo Sacramento, foi solenemente 
reconduzida a seu novo templo, na 
Procissão de Triunfo Eucarístico.

Furtada em 1938, a imagem foi 
encontrada por Monsenhor João 
Castilho Barbosa e Washington 
Morais de Andrade (SPHAN) no 
Rio de Janeiro, em 1955. 

Durante o século XIX, segundo 
registros da Irmandade de Nossa 
Senhora do Pilar, outras duas ima-
gens foram adquiridas. Uma pri-
meira para servir de peregrina para 
as visitas pastorais nas comunida-
des e hospitais. E uma segunda de 

maior proporção, para ser colocada 
no trono principal da igreja.

Em julho de 1963, a última 
imagem recebeu do Papa João 
XXIII o título de Padroeira Ponti-
fícia de Ouro Preto, recebendo em 
solene coroação: a Coroa de Ouro 
cravejada de pedras preciosas.

A referida coroa produzida em 
1963 fora roubada em 1973, em 
conjunto com outras 17 peças ori-
ginárias do Triunfo Eucarístico, do 
antigo Museu da Prata e do Ouro.

Ainda que a imagem original 
tenha sido furtada em 1938 e tenha 
estado perdida por 17 anos, a espe-
rança em reavê-la jamais se perdeu. 
A fé no retorno da imagem se man-

teve e foi recompensada com seu 
retorno para a Basílica, em 1955 
– demonstrando que a história não 
se encerrou com o pernicioso furto.

Do mesmo modo, uma nova 
história para a coroa de Nossa Se-
nhor do Pilar passou a se desenrolar 
em 2023, ano que completa os 60 
anos da Coroação Pontifícia, e a 
comunidade já organiza novas ce-
lebrações.

Neste ano, iniciou-se o desen-
volvimento e a produção de uma 
coroa comemorativa dos 60 da co-
roação pontifica de Nossa Senhora 
do Pilar, cujo resultado se apresen-
tará no domingo, 22 de dezembro 
de 2024.
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Oficina de produção de Kombucha com 
Jabuticaba é aprovada em Cachoeira do Campo

Na última terça-feira, 
10, a Casa de Cultura de Ca-
choeira do Campo recebeu 
a “Oficina de Produção de 
Kombucha com Jabutica-
ba”. A oficina ofereceu uma 
introdução teórica sobre o 
kombucha, abordando sua 
origem, benefícios à saúde e 
o processo de fermentação. 
Os participantes tiveram a 
oportunidade de aprender, 
como preparar kombucha 
utilizando jabuticaba, uma 
fruta típica da região, reco-
nhecida por seu sabor único 
e propriedades nutricionais.

O evento foi conduzido 
por Crésio Magela Viana, 
mestre kombucheiro da 
Evolive Kombucha. “A kombucha é milenar e essa ideia de 
fazer a kombucha de jabuticaba é muito legal, porque é um 
terroir da cidade. A kombucha oferece essa condição de você 
poder fazer um produto da cidade que atende, desde o público 
infantil até uma pessoa de idade. Então eu acho que é um pro-
duto que vai vir, vai ficar e daqui a pouco vai virar referência 
de Ouro Preto”, explica.

Noel Antônio Pedro participou da oficina representando 
a Associação de produtores artesanais de Catas Altas (Apro-
vart). “Viemos aprender a fazer esse produto diferenciado que 
a gente está levando para a cidade da gente, para receber os 
turistas. Eu nunca tinha experimentado e a gente está levando 
para Catas Altas”, comenta Noel, que já faz licor e geleia de 
jabuticaba.

Organizada pelo Lions Clube de Cachoeira do Campo, a 
oficina faz parte do Projeto “Jabuticaba Ouro Preto – A Pé-
rola Negra para o Desenvolvimento Produtivo e Econômico 
Local” financiado pelo Fundo de Desenvolvimento Econô-
mico de Ouro Preto (FUNDES), aprovado pelo Conselho 
de Desenvolvimento Econômico de Ouro Preto (CONDES), 

pelo projeto atender três eixos do Plano de Apoio a Diversi-
ficação Económica de Ouro Preto (PADE): empreendedo-
rismo, turismo e agropecuária. O projeto ainda tem apoio da 
Agência de Desenvolvimento Econômico e Social de Ouro 
Preto (ADOP), Sumo da Terra, Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Inovação e Tecnologia, Secretaria 
Municipal de Cultura e Turismo e Secretaria Municipal de 
Agropecuária.

Projeto Pérola Negra
O projeto “Jabuticaba Ouro Preto – A Pérola Negra para 

o Desenvolvimento Produtivo e Econômico Local” visa for-
talecer a jabuticaba como um produto internacional, transfor-
mando-a em um símbolo econômico para a região de Ouro 
Preto. Com este projeto, duas ações estão sendo realizadas em 
Ouro Preto: a primeira é transformar a região em um Arranjo 
Produtivo Local (APL), o que significa que a jabuticaba pode-
rá se tornar um símbolo de identidade e desenvolvimento para 
Cachoeira do Campo e adjacências; e a segunda é que a região 
obtenha a certificação de Identificação Geográfica (IG), agre-
gando ainda mais valor aos produtos derivados desta fruta.

ILIDIO RIBEIRO e JEANE POLVA

Na sexta-feira, dia 13, aconteceu o Natal Solidário no pátio da Policlínica Municipal, com a par-
ticipação da comunidade. Essa ação faz parte de mais um projeto voltado para a saúde da população 
de Ouro Preto. O Setor de Reabilitação oferece tratamentos e processos de reabilitação e adaptação 
nas áreas auditiva, física, intelectual, além de atuar nas áreas motora, respiratória, neurológica, car-
diovascular, vestibular, pélvica e linfática, através da fisioterapia. 
Além disso, o setor conta com terapeutas ocupacionais e fonoau-
diólogos, que oferecem suporte na adaptação auditiva.

Para Paola Amorim, coordenadora do setor de reabilitação 
do município, a ação, além de promover a confraternização com 
a comunidade, proporciona cuidados às pessoas. As crianças 
da comunidade São Cristóvão também marcaram presença no 
evento. Durante o evento, foram disponibilizadas gratuitamente 
todas as vacinas do Plano Nacional de Imunização, beneficiando 
crianças, adolescentes e idosos, com destaque para as vacinas 
contra gripe e COVID-19. Nélia Maria, de 61 anos, aproveitou 
a oportunidade para atualizar sua carteirinha de vacinação. 
“Não percam essa chance. Vamos prevenir problemas futuros”, 
destacou. A ação também contou com a participação de anima-
dores vestidos como personagens queridos pelas crianças, como 
o Mickey, o Pato Donald e elfos fantasiados, que resgataram 
brincadeiras com o público infantil.

Entre as atividades oferecidas estavam pintura facial, distri-
buição de pipoca, algodão-doce e churros, além de brincadeiras 
com escorregador inflável, pula-pula e sorteio de presentes para 
encerrar o evento em grande estilo.

Ilidio Ribeiro
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Desenvolvimento Social atuante: 
35 alunos concluem formação 
socioprofissional gratuita

14OURO PRETO

Prefeitura premia portas das secretarias no 
concurso natalino “O Natal Bate à sua Porta”

Jovem tenta embarcar para 
outro estado na Rodoviária 
de Ouro Preto e é impedida 
por Guarda Municipal

LUCAS PORFÍRIO

Por meio das redes sociais, a Prefeitura de Ouro Preto divulgou que, re-
centemente, na rodoviária da cidade, uma jovem de 15 anos tentou embarcar 
para outro estado desacompanhada de seus responsáveis, relatando problemas 
familiares. De acordo com o secretário municipal de Defesa Social, Moisés dos 
Santos, a adolescente relatou que uma pessoa, que ela havia conhecido recente-
mente, comprou o bilhete da viagem e a aguardava no destino final. “A menor 
tentava embarcar [...] alegando desavenças no lar e que havia conhecido uma 
pessoa que até comprou o bilhete da passagem para ela e estava indo ao encontro 
dessa pessoa em outro estado”, explicou o secretário.

Ao perceber a situação, o motorista do ônibus e um funcionário da rodo-
viária evitaram o embarque da jovem. “O funcionário da rodoviária chamou a 
Guarda Municipal, que registrou um boletim de ocorrência, acionando o Conse-
lho Tutelar, que compareceu à rodoviária e tomou as devidas providências. Lo-
calizaram os pais, que vieram até a sala da inspetoria da Guarda aqui no terminal 
para resolver o problema”, pontuou Moisés.

O secretário de Defesa Social ressaltou que o caso não teve um final trágico 
e pediu atenção por parte dos pais: “Nós gostaríamos de orientar aos pais que 
fiquem atentos às atitudes de seus filhos. [...] Que sempre procurem verificar o 
comportamento para evitar um mal maior”.

A Guarda Municipal de Ouro Preto possui uma inspetoria instalada no ter-
minal rodoviário da cidade histórica, pronta para atender a comunidade e ga-
rantir a segurança de moradores, visitantes e turistas. Em caso de emergência, o 
órgão pode ser acionado pelo telefone 153.

LUIZ GUILHERME MASCARENHAS e GREIZA TAVARES

Uma parceria entre o Governo 
de Minas, por meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Social 
(SEDESE), com a Prefeitura de Ouro 
Preto, promoveu formação socio-
profissional gratuita a 35 alunos nos 
cursos “Turismo Cultural Condutor 
de Visitantes” e “Qualidade no Aten-
dimento ao Cliente”. A iniciativa foi 
realizada por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Social, 
e o apoio do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial (SENAC) 
e os Centros de Referência de Assis-
tência Social (CRAS) Cachoeira do 
Campo, Padre Faria e São Cristóvão 
promoveram os cursos presenciais, 
noturnos e gratuitos de formação so-
cioprofissional.

O curso Turismo Cultural Con-
dutor de Visitantes foi realizado na 
Associação Comercial e Empresarial 
de Ouro Preto (ACEOP) e conduzi-
do pela instrutora Thais Zanella. Já 
o curso Qualidade no Atendimento 
ao Cliente foi realizado na Casa da 
Juventude de Cachoeira do Campo, 
e foi conduzido pelo instrutor Antô-
nio Ponciano.Os alunos matriculados 
contaram com a bolsa-auxílio cor-
respondente ao valor total de R$360 
para curso de Turismo Cultural Con-
dutor de Visitantes, e R$240 para o 
curso Qualidade no Atendimento ao 
Cliente.

Estiveram presentes e compu-
seram a mesa o secretário de Desen-
volvimento Social, Edvaldo Rocha 
que também representou o prefeito 
Angelo Oswaldo, a diretora de Pro-

Peterson Bruschi

A Prefeitura de Ouro Preto, realizou, na quarta-feira 
(11), a cerimônia de encerramento do concurso natalino 
“O Natal Bate à sua Porta”, realizado pela Gerência de 
Recursos Humanos. A iniciativa premiou as três melhores 
portas decoradas entre as secretarias da Prefeitura, nesta 
edição que contou com 36 portas inscritas.

O encontro premiou em primeiro lugar, a porta da As-
sessoria Jurídica da Gerência de Recursos Humanos, da 
Secretaria de Planejamento e Gestão. As portas da Dire-
toria de Treinamento e Desenvolvimento da GRH, na Se-
cretaria de Planejamento e Gestão, e Procuradoria Geral, 
conquistaram o segundo, e terceiro lugar, respectivamente.

A cerimônia contou com a presença do prefeito Ange-
lo Oswaldo, da vice-prefeita Regina Braga, da gerente de 
Recursos Humanos, Elaine Freitas, da secretária de Pla-
nejamento e Gestão, Aline Eduardo, e do funcionário da 
Sooner, Marcos Gomes.

A gerente municipal de Recursos Humanos, Elaine 
Freitas, destacou que o concurso já faz parte da cultura ins-
titucional da prefeitura. “A gente alinha uma cultura forte 
a partir de engajamento, com a participação de todas as 
equipes, criando rituais”, disse a servidora.

O prefeito Ângelo Oswaldo trouxe destaque ao con-
curso, responsável pelas decorações nas portas das secre-
tarias da prefeitura. “Essa iniciativa de ornamentação dos 
nossos serviços públicos funciona para continuarmos aco-
lhendo bem todas as pessoas neste natal ouro-pretano e na 
passagem de ano”, destacou o prefeito.

Esta foi a quinta edição do concurso, que reforça o es-
pírito natalino e integra os servidores da Prefeitura Muni-
cipal de Ouro Preto.

teção Social Básica, Rigeli Mapa, a 
representante da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Social (SEDE-
SE), Raquel Aline Soares de Oliveira 
Cordeiro, o presidente da Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro Pre-
to (ACEOP), Natalino Figueiredo, a 
instrutora do curso Turismo Cultural 
Condutor de Visitantes, Thais Zanella, 
o instrutor do curso de Qualidade no 
Atendimento ao Cliente, Antônio 
Ponciano, e a supervisora pedagógica, 
Deborah Elisa Silva Figueiredo.

Para o secretário Edvaldo Rocha, 
os novos formandos estão qualifica-
dos no tripé do pertencimento, im-
portância e amor que compõem os 
temas do curso. “Vocês não foram ca-
pacitados, vocês foram qualificados. 
Todos somos capazes de algo, só não 
sabemos como, e esse ‘como’ vem 
através da qualificação do serviço”, 

completou Rocha. Para a formanda 
e também oradora do curso de Turis-
mo Cultural Condutor de Visitantes, 
Natalia Moreira, é “verdadeiramente 
uma oportunidade ímpar de acreditar 
em ser possível uma cidade Patrimô-
nio Mundial da Humanidade ofere-
cer o receptivo turístico de qualidade 
compatível ao título que possui”, de-
clarou a formanda.

Além disso, de acordo com a 
mesa, foi confirmada a futura parce-
ria com o SINE, para apoio e enca-
minhamento desses formandos. Se-
gundo a representante da SEDESE, 
Raquel Cordeiro, muitos cursos de 
longa e curta duração já estão plane-
jados para o ano de 2025. Para Cor-
deiro, a “aprendizagem, não tem ida-
de, não tem gênero, não tem tempo e 
não tem lugar, fico muito orgulhosa 
de ver cada um de vocês”.

TIAGO MAIA e GREIZA TAVARES
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Neste domingo (22), Ouro Preto recebe o último 
grande Cortejo Natalino do ano

OURO PRETO

Distritos e bairros recebem a visita do Papai Noel; confira programação da semana
Ane Souz
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comunica

O Natal de Ouro Preto, que se ini-
ciou em 23 de novembro, vem encan-
tando moradores e visitantes do Brasil 
e estrangeiros com seus espetáculos e 
atrações natalinas. O evento, que conta 
com o patrocínio da Cemig, foi res-
ponsável pela ornamentação de Ouro 
Preto, com uma árvore de 22 metros 
de altura, a maior das cidades históri-
cas. Além da decoração que mescla a 
sutileza das luzes de Natal com o dra-
ma da arquitetura colonial e barroca 
da cidade patrimônio, proporcionando 

visuais deslumbrantes aos moradores e 
turistas, a programação do evento tam-
bém é outro grande atrativo, repleta de 
celebrações que unem o clima e acon-
chego do Natal às tradições e cultura 
do Natal da Mineiridade do Governo 
de Minas.

Ao longo da última semana ante-
cedendo o Natal, Ouro Preto receberá 
inúmeras comemorações e eventos, 
como a Projeção Iluminada Cemig, 
que une tecnologia, luz e história, co-
rais natalinos e cortejos. Durante a se-

mana, o Papai Noel em pessoa irá visi-
tar os bairros Padre Faria, Santa Cruz 
e São Cristóvão, além dos distritos de 
Cachoeira do Campo e Antônio Perei-
ra. Com um toque de magia natalina, 
haverá neve na Rua São José, e a Casa 
do Papai Noel estará aberta para visi-
tação e fotos com o bom velhinho. A 
programação completa e em detalhes 
você pode conferir no site nataldeou-
ropreto.com.br

Contudo, o evento mais esperado 
da semana é o último Cortejo Natalino 
do ano. Às 20 horas do domingo, dia 
22 de dezembro, após a concentração 
dos participantes, o cortejo partirá da 
Praça Tiradentes acompanhado da 
Fanfarra do Marília até o Largo da 
Alegria, na rua São José, centro da ci-
dade. O cortejo contará com a partici-
pação muito especial do Papai Noel e 
seus elfos ajudantes. O Grinch, que é 

fã número um do Natal, também não 
vai perder o cortejo e levará com ele o 
Mickey, Minnie, Pato Donald e Pateta. 
“O evento será repleto de luzes, mú-
sica e alegria; você e sua família não 
podem perder”, comenta Gilson An-
tunes, coordenador do evento e diretor 
da Holofote.

De acordo com Felipe Guerra, 
secretário de Desenvolvimento Eco-
nômico, Inovação e Tecnologia, toda 
essa atmosfera única proporcionada 
pelo Natal de Ouro Preto é um grande 
atrativo turístico nesta época do ano. 
"Em 2023, o Natal de Ouro Preto e 
suas atrações ímpares foram responsá-
veis pela movimentação de aproxima-
damente nove milhões de reais durante 
o evento. E este ano, graças à expansão 
do evento e suas atrações, é esperada 
a circulação de 90 mil pessoas e, com 
isso, o aumento da injeção financeira 

no trade turístico, favorecendo a diver-
sificação econômica na região. As co-
memorações do Natal de Ouro Preto 
se estenderão até o dia 06 de janeiro de 
2025”, explica.

O Natal de Ouro Preto é uma re-
alização da Prefeitura de Ouro Preto e 
Governo de Minas Gerais, com patro-
cínio da Cemig, produção da Holofote 
Cultural e apoio da Associação Co-
mercial e Empresarial de Ouro Preto 
(ACEOP), Câmara dos Dirigentes Lo-
jistas de Ouro Preto (CDL), Agência 
de Desenvolvimento Econômico e So-
cial de Ouro Preto (ADOP), Saneouro, 
InterOuro, Op Expert, Restaurante Se-
bastião e Buena Vista Hostel.
Programação Natal de Ouro Preto

20 de Dezembro de 2024 
(Sexta-Feira)

18 às 20h – Casa do Papai Noel; 
Casa De Gonzaga – Rua Cláudio 
Manoel, 61 – Centro Histórico. 19 às 
19h30 – Neve na Casa dos Contos; 
Rua São José, 12 – Centro Histórico. 
20h – Cortejo de Velas e Coro de 
Natal Ouro Preto; Saída da Igreja 
Nossa Senhora de Lourdes, no Bairro 
Bauxita.

21 de Dezembro de 2024 
(Sábado)

18 às 20h – Casa do Papai Noel; 
Casa De Gonzaga – Rua Cláudio 
Manoel, 61 – Centro Histórico. 18 às 
18h30 – Neve na Casa dos Contos; 
Rua São José, 12 – Centro Histórico. 
20h – Projeção iluminada Cemig; 
Fachada da Igreja de São Francisco 
de Assis.

22 de Dezembro de 2024 
(Domingo)

11h – Papai Noel em Cachoeira 
do Campo; Igreja Matriz Nossa 
Senhora de Nazaré. 13h - Papai 
Noel no Bairro Santa Cruz;  Praça 
Lírios do Campo. 15h – Papai Noel 
no Bairro São Cristóvão; Galpão 17 
(antiga garagem Cristo Rei) – Em 
frente ao Supermercado Farid. 17 às 
17h30 – Neve na Casa dos Contos; 
Rua São José, 12 – Centro Histórico. 
20h – Projeção iluminada Cemig;  
Fachada da Casa da Baronesa – Praça 
Tiradentes. 20h – Cortejo Natalino; 
Casa de Gonzaga ao Largo da Alegria. 
Cortejo natalino com Fanfarra do 
Marília e Animadores Ouro Preto, 
com participação do Papai Noel, elfos, 
Grinch, Mickey, Minnie, Pato Donald 
e Pateta.

Cemig: a energia da cultura
A Cemig é a maior incentivado-

ra de cultura em Minas Gerais e uma 
das maiores do país. Ao longo de 
sua história, a empresa reforça o seu 
compromisso em apoiar as expres-
sões artísticas existentes no estado, de 
maneira a abraçar a cultura do estado 
em toda a sua diversidade. Além de 
fortalecer e potencializar as diferentes 
formas de produção artística, a Cemig 
se apresenta, também, como uma das 
grandes responsáveis por atuar na 
preservação do patrimônio material e 
imaterial, da memória e da identidade 
do povo mineiro. Os projetos patroci-
nados pela companhia, por meio de 
Lei Estadual e/ou Federal de Incentivo 
à Cultura, têm por objetivo beneficiar 
o maior número de pessoas, nas dife-
rentes regiões do estado, promovendo 
a democratização do acesso às práticas 
artísticas. Assim, investir, incentivar 
e impulsionar o crescimento do setor 
cultural em Minas Gerais reflete o po-
sicionamento da Cemig em transfor-
mar vidas com a sua energia.
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Audiência Pública sobre duplicação 
da BR-356 é realizada em Mariana

Na manhã desta quinta-feira (18), 
uma Audiência Pública foi realizada 
em Mariana visando abordar tópicos 
sobre a duplicação da BR-356. A 
reunião, que aconteceu no Centro de 
Convenções, contou com a ausência 
de representantes do executivo do 
município, visto que em paralelo à 
audiência, ocorria a cerimônia de di-
plomação dos candidatos eleitos no 
pleito de 2024.

O evento teve início com uma 
apresentação detalhada sobre as ações 
a serem realizadas nas obras de dupli-
cação da rodovia, através de uma re-
presentante da mesa técnica presente. 
A explicação trouxe informações 
sobre a destinação de verba em cada 
ação a ser realizada, além dos impac-
tos e consequências em cada uma de-
las. A confirmação de construções de 
pontos de ônibus próximos a trechos 
urbanos, instalação de um pedágio 
tecnológico, sem a utilização de posto 
de cobranças e a adição de ‘terceiras 
faixas’ também estiveram entre os tó-
picos abordados.

Posteriormente, houve um mo-
mento para que os presentes na au-
diência se manifestassem, a fim de 
colocarem suas considerações, suges-
tões ou reclamações quanto ao projeto 
de obras. Um dos assuntos mais abor-
dados foram os ajustes previstos nos 
preços do pedágio, que passará a ser 
cobrado após 14 meses da liberação 
da via. A população teme que com o 

aumento gradativo da cobrança, aca-
be arcando com os custos das obras, 
beneficiando assim, as mineradoras 
que se utilizam da via.

Outro dos tópicos trazidos foi 
a problemática na desapropriação 
dos terrenos de comércios e residên-
cias que estão próximos à rodovia e 
que serão diretamente afetados com 
o projeto. Em paralelo a isso, outra 
questão foi se o perímetro urbano em 
trecho da BR deixaria de ser munici-
palizado com a duplicação, pensando 
que um diálogo entre o poder público 
e os órgãos de trânsito locais seria o 
mais apropriado a fim de entender as 
condições e devidas intervenções ne-
cessárias.

Por fim, foi levantada uma pro-
blemática em relação à suposta falta 
de divulgação do evento. Se tratando 
de uma audiência pública, a presença 
da população seria primordial, algo 
que não foi visto durante a cerimô-
nia. Além disso, houve um questio-

namento quanto à data da audiência 
entrar em conflito com o dia da di-
plomação dos candidatos eleitos na 
última eleição municipal, algo que 
causou a ausência do futuro executivo 
de Mariana no evento.

Em resposta a todas as questões 
levantadas, a mesa técnica deixou em 
aberto a possibilidade da realização 
de uma nova audiência, a depender 
da avaliação da secretaria. No mais, 
afirmou que todas as ações e inter-
venções previstas foram devidamente 
analisadas, visando garantir um bom 
funcionamento e benefícios aos mo-
radores de cada região. Quanto aos 
pedágios, foi garantido que haverá 
um desconto na cobrança dos valores 
para aqueles que utilizam da via com 
maior frequência. Garantiram tam-
bém a tentativa de ampla divulgação 
do evento, sendo publicado não só 
no Diário Oficial do município, mas 
também em grandes veículos de co-
municação.

Marcella Torres

Igreja São Francisco de Assis 
de Mariana terá apresentação 
musical especial de Natal

A histórica cidade de Mariana, em Minas Gerais, prepara um presente 
especial para seus moradores e visitantes neste Natal. No dia 21 de dezembro, 
às 20h, a Igreja São Francisco de Assis, no coração da cidade, será palco de um 
concerto natalino inesquecível, promovido pelo grupo musical Octeto Terra 
Sonora, com patrocínio da Cedro Mineração.

Com um repertório repleto de clássicos natalinos que tocam o coração, a 
apresentação promete emocionar e unir as pessoas em um momento de fé e 
celebração. A iniciativa é uma oportunidade única de vivenciar a magia do Natal 
em um ambiente histórico e acolhedor.

A Cedro Mineração, ao apoiar o evento, reafirma seu compromisso com 
Mariana e com a valorização da cultura local. “Para nós, investir na cultura 
é mais do que apoiar eventos. É um compromisso com as pessoas e com o 
desenvolvimento da comunidade onde atuamos. Esse concerto é um exemplo 
de como a arte e a tradição podem transformar e fortalecer os laços de uma cida-
de. Estamos honrados em fazer parte desta celebração”, declara Lucas Kallas, 
presidente do Conselho da Cedo Participações. "O Natal é um tempo para 
renovar a esperança e fortalecer os laços comunitários", destaca Padre Geraldo 
Buziani, pároco da Catedral de Mariana. "Este concerto é um presente para a 
nossa cidade, que nos convida a refletir sobre o verdadeiro significado do Natal 
e a celebrar a vida em comunidade."

O Octeto Terra Sonora, formado por talentosos músicos de Mariana, Ouro 
Preto e Belo Horizonte, traz à tona a rica tradição musical de Minas Gerais. 
Com um repertório que inclui obras como as Matinas de Natal, do século XIX, 
e o clássico "Jesus, Alegria dos Homens", de J.S. Bach, o concerto promete 
ser uma experiência única para todos os presentes. "É com grande alegria que 
apresentamos este concerto natalino à comunidade de Mariana. Nossa intenção 
é levar a beleza da música clássica a todos, conectando o passado ao presente e 
celebrando a tradição natalina”, afirma o músico Vitor Gomes.

A Bacco's Eventos, responsável pela realização do evento, se dedicou a 
criar uma experiência memorável para o público. "Escolhemos cuidadosamente 
cada detalhe para garantir que este concerto seja um sucesso. A Orquestra Terra 
Sonora tem uma conexão especial com a nossa região e certamente irá encantar 
a todos", afirma Frederico Turner, gerente Comercial da empresa. Ao lado da 
Cedro Mineração, que apoia iniciativas que valorizam a arte e a cultura local, 
essa parceria fortalece os laços comunitários e enriquece a tradição de Mariana.

O evento será realizado pela Lei de Incentivo à Cultura, apresentado pelo 
Festival Brasil, do Ministério da Cultura e do Governo Federal União e Recons-
trução.


